
2019 年两广田中年会暨德育特色品牌建设专题研讨会 

在广州市天河外国语学校举行 

 

2020 年 1 月 10-12 日，2019 年两广田中年会暨德育特色品牌建设专题研讨会

在广州市天河外国语学校召开。会议由香港田家炳基金会、华南师范大学教育科

学学院/道德教育研究中心主办，广州天河外国语学校承办。广东省教育厅港澳台

事务办公室王静娴副主任、广州市天河区教育局王建辉副局长、田家炳基金会董

事会戴希立副主席、香港田家炳基金会甄眉舒干事、华南师大道德教育研究中心

郑航主任、广州市天河外国语学校胡东校长、华南师范大学教育科学学院教育学

课程教研中心王晓莉主任，“新时代两广田中德育特色品牌建设计划”的 4 所项

目学校以及来自两广地区的其他 30 所田家炳中学共 130 多名领导和教师代表参

加本次会议。本次会议围绕“高中生涯教育校本化”这一主题，分别邀请香港田

家炳中学和内地专家、学者做了专题报告，“新时代两广田中德育特色品牌建设

计划”的四所项目学校也分别进行了经验分享。 

 

11 日上午，会议在天河外国语学校和雅大礼堂举行了开幕式。大会由王晓莉

博士主持。王静娴副主任、王建辉副局长、戴希立副主席、郑航主任、胡东校长

分别致欢迎辞。王建辉副局长代表天河区教育局欢迎各位嘉宾的到来，希望通过

天河外国语学校对此次会议的承办，将天河区的经验分享给大家，助力两广田中

更好地发展。戴希立副主席表示，2020 年作为全面建成小康社会的决胜之年、十

三五规划和教育中长期规划的收官之年，推动落实立德树人的任务具有重要意义，

而此次年会暨专题研讨会，既是两广德育特色品牌建设阶段性成果的展示，也是

田家炳基金会对推动两广田中德育改革与发展的一项重要举措。郑航主任从规划、



诊断和特色活动建设等方面，扼要介绍了两广田中德育特色品牌建设项目的推进

情况及其成效。天河外国语学校胡东校长也代表大会承办方，对前来与会的各位

领导、专家和教师代表表示热烈欢迎。 

 

 

 

 

 

 

为期两天的会议围绕大会主题，开展了三方面的重要活动。首先是专题报告

和专业分享。华南师范大学心理学院副院长刘学兰教授、香港田家炳中学升学就

业辅导中心谢宇轩主任和邓建东先生、广东省实验中学学生发展指导中心蓝敏主

任，分别带来了三场精彩的专题报告。12 日上午，刘学兰教授作了题为“积极心

理学视野下的高中生涯教育”的专题报告。刘教授通过对积极心理学理论进行了

深入浅出的介绍，指出教育对于培养学生积极心理的重要意义，认为积极心理学

视野下的高中生涯教育，应该具有积极的生涯发展观、积极的自我认知、积极面

对“当下”、积极悦纳生涯的不确定性、积极的生涯适应与转换等 5 大理念。紧

接着，谢宇轩主任和邓建东先生围绕香港田中的生涯指导情况，作了“生涯规划: 

落实政策与本校推行成果”的专题分享。12 日上午，广东省实验中学蓝敏主任从

相关政策出发，作了题为“为学生的幸福人生导航——广东实验中学生涯教育与

选科指导实践分享”的专题报告。蓝主任解析了学生发展指导与生涯教育之间的

关系，提出生涯教育应该分学段确定实施重点，并具体介绍了新高考背景下本校



开展高中生选科指导的具体做法和成功经验。 

 

 

 

 

 

会议的第二项活动内容，由“新时代两广田中德育特色品牌建设”项目的“3+1”

项目学校进行经验分享。11 日下午，天河外国语学校胡东校长分享了题为“适应

规划、扬帆起航”的校本生涯教育经验，特别介绍了该校在立志教育、生涯指导、

生涯体验、职业测评四个方面所取得的成果。河源田家炳实验中学李雄伟校长就

本校以“做更好的自己”的办学理念为指引开展“三化生涯教育”进行了主题分

享。珠海田家炳中学王勇军副校长从具体设想、具体做法和未来打算几方面，作

了题为“搭建多元发展平台，促进学生幸福生长”的校本生涯教育的经验分享。

玉林田家炳中学吴甲全副校长以“悦享生涯教育，生涯校本化”为主题，陈述了

该校主题班会、实践活动等方面的生涯教育举措及其成效。四所项目学校在生涯

教育上的实践做法与经验总结，为其他学校在生涯教育的开展上提供了可借鉴的

实质性参考。 

 

 

 

 

 



围绕如何基于课堂开展生涯教育，大会还在当天下午邀请了天河外国语学校

佘丹桦老师以“我的选择之旅”为题，为与会代表呈现了一堂别开生面的生涯教

育示范课。 

 

 

 

 

 

 

12 日上午的主题讨论和交流，是本次会议的第三项活动内容，以分论坛形

式进行。三个分论坛分别围绕“中学生涯教育实施的校本策略”“中学生涯教育

实施中的家校社合作”“生涯指导教师的校本培养与专业成长”三个子论题。分

论坛由六位田中校领导分别担任正、副组长，以小组讨论和交流方式加以展开。

讨论和交流结束后，各分论坛推荐的发言代表还专门就各自的子论题，在大会上

进行了集中汇报。 

 

 

 

 

 

 

12 日中午，分论坛集中汇报结束后，大会举行了闭幕式。新时代两广田中项



目总负责人郑航教授进行了总结发言，田家炳基金会甄眉舒干事致闭幕词。梅州

市蕉岭县田家炳中学黄近芳副校长也代表下届年会承办方向各位代表发出了与

会邀请。 

 

此次年会暨专题研讨会的成功召开，得益于田家炳基金会的直接指导和大力

支持。会议不仅为项目学校以及两广田中领导和老师们提供了宝贵的学习和交流

机会，也更进一步增进了两广田中学校之间的友谊。两广地区田中的领导和老师

们将继续秉承“中国的希望在教育”的信念，肩负教育人的使命，倾心注力，砥

砺前行，为深入推进中国的教育事业做出不懈努力！ 

 


